

Presentación

El Boletín del Archivo General de la Nación es el medio más importante de difusión con que cuenta la institución para dar a conocer el valioso legado documental, que conserva y pone a la consulta de investigadores mexicanos y extranjeros. Con el fin de facilitar la búsqueda intelectual del desarrollo histórico de la Nación, el Archivo realiza esfuerzos compartidos con becarios del servicio social en el laborioso procesamiento técnico archivístico, basado en el principio de origen de la documentación institucional.

En el presente número han colaborado investigadores de diferentes instituciones, presentes en el qué-hacer diario del Archivo General, quienes con sus documentados artículos apoyan nuestro objetivo de difundir la memoria histórica descubriendo en los testimonios escritos, producto de la gestión administrativa virreinal o independiente, no sólo información histórica importante para la reconstrucción institucional de nuestro pasado, sino el atrayente estudio del comportamiento humano ligado a las circunstancias de su momento. Agradecemos su valiosa colaboración en el presente número.

El primer artículo da noticia de un documento hasta el momento desconocido, escrito en náhuatl, que manifiesta la tradición del teatro misionero entre los indígenas como un importante medio evangelizador. Importantes son también las anotaciones sobre los cambios políticos de la ilustración borbónica que favorecieron la decadencia de las asociaciones y cofradías en la Nueva España, como señala la autora del segundo artículo. La doctora María Águeda Méndez aclara con pertinencia la condición subalterna de la mujer dentro de los órdenes religioso y civil de la sociedad novohispana. Situación que favoreció la presencia constante de la mujer en la Inquisición. El cuarto tema estudia el proceso arquitectónico en la edificación de

las Casas Reales de Tacuba, sede de la autoridad civil. El caso de Casimiro Ramos da pauta a la autora para tratar lo relativo al desarrollo de la legislación militar por desertión, en el débil ejército mexicano posterior a la Independencia. Igualmente interesante resulta la relación familiar entre Juan de Urroz y Garzarón y Juan Lucas de Lassaga, con respecto a las herencias y grandes fortunas de los mineros españoles. El artículo sobre el *Estado mexicano y la Compañía Lancasteriana* desarrolla con bastantes evidencias otros métodos de enseñanza de origen hispano, semejantes al Lancaster, así como el porqué del esfuerzo mancomunado entre el gobierno y los particulares en su afán de extender la educación pública gratuita para el pueblo. Y el último tema, sobre la creación del sistema monetario mexicano (1903-1936), de suyo importante, expone no sólo el método de organización y catalogación del acervo documental de la Comisión Monetaria, sino pone de manifiesto la riqueza documental no sólo económica, y las posibilidades de estudio de diversa índole que brinda.

Esperamos que esta muestra de la diversidad documental sea una invitación para consultar los fondos siempre sugerentes y novedosos en el tratamiento de nuestra historia patria.

Dra. Stella Ma. González Cicero
Directora General del Archivo
General de la Nación